

mengalami kemunduran. Begitu juga yang terjadi di KJKS, mitra usaha yang mengalami kemunduran dalam usahanya akan sedikit terganggu untuk memenuhi kewajibannya dalam penyelesaian pembiayaan.

Untuk mengatasi permasalahan tersebut pihak KJKS memberikan dispensasi kepada mitra usaha untuk melakukan restrukturisasi pembiayaan murābahah dengan menggunakan akad *addendum* (memperpanjang jangka waktu jatuh tempo pada pembiayaan murābahah tanpa mengubah sisa kewajiban mitra usaha harus dibayarkan kepada pihak KJKS) dengan tujuan agar mitra usaha mendapatkan keringanan untuk melunasi pembiayaannya sampai selesai.

Adapun penerapan akad *addendum* pada pembiayaan murābahah di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya adalah Pada awalnya mitra usaha datang ke KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya untuk mengajukan permohonan pembiayaan murābahah, setelah pihak KJKS menerima permohonan tersebut, maka KJKS memberi tahu pihak mitra usaha tentang ketentuan-ketentuan pembiayaan murābahah yang ada di KJKS. Apabila mitra usaha setuju dengan ketentuan-ketentuan yang diberikan oleh pihak KJKS, selanjutnya mitra usaha mengisi surat Permohonan Pembiayaan (SPP) dengan melengkapi persyaratan administrasi pengajuan pembiayaan, antara lain : menyerahkan foto copy KTP suami istri, foto copy Kartu Keluarga

- 1) Tidak menambah jumlah tagihan yang tersisa;
- 2) Pembebanan biaya dalam proses penjadwalan kembali adalah biaya riil;
- 3) Perpanjangan masa pembayaran harus berdasarkan kesepakatan kedua belah pihak”.

Dari isi pasal diatas, dapat diambil kesimpulan bahwa penjadwalan kembali hanya boleh diberikan kepada pihak mitra usaha yang tidak bisa melunasi tagihan pembiayaan murābahah-nya dengan ketentuan tidak menambah jumlah tagihan pembiayaan yang tersisa, akan tetapi dengan penambahan jumlah angsuran atau cicilan dan perpanjangan masa pembayaran sesuai dengan kesepakatan kedua belah pihak. Hal tersebut di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya sudah menerapkannya.

B. Analisis Kompilasi Hukum Ekonomi Syariah Terhadap Konsekuensi Penerapan Akad *Addendum* Pada Pembiayaan Murabahah Di KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya

KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya dalam menerapkan akad *addendum* pada pembiayaan murābahah pastinya mempunyai konsekuensi, dimana konsekuensi tersebut dapat menguntungkan juga merugikan bagi pihak KJKS dan mitra usaha.

Menurut pihak KJKS adanya akad *addendum* dapat merugikan dalam hal keuntungan yakni dengan adanya akad *addendum* tersebut berarti jangka waktu pelunasan pembayaran utang mitra usaha bertambah namun pihak KJKS tidak mendapat komisi apa-apa karena akad *addendum* itu boleh diberikan tanpa harus

menambah jumlah tagihan utangnya.⁹ Di samping rugi dalam hal keuntungan, pihak KJKS juga rugi dalam hal laporan keuangan, yakni laporan keuangan NPF (indeks untuk mengukur sebuah laporan keuangan LKS sehat atau tidak) menjadi rendah dan semakin sulit untuk mengerjakannya sebab sistem laporan keuangannya berjalan otomatis. Walaupun pihak KJKS merasa dirugikan dengan adanya akad *addendum* tersebut, tetapi mereka masih menggunakan akad tersebut untuk menangani pembiayaan para mitra usaha yang bermasalah atau macet dikarenakan pihak KJKS bermaksud ingin membantu antar sesama umat muslim (*tabarru'*).

Oleh karena itu, KJKS Sari Anas Semolowaru Surabaya berprinsip sosial, selalu ingin menolong sesama, sesuai dengan firman Allah SWT dalam surat Al-Maidah (5) ayat 2 :

وَتَعَاوَنُوا عَلَى الْبِرِّ وَالتَّقْوَىٰ ۖ وَلَا تَعَاوَنُوا عَلَى الْإِثْمِ وَالْعُدْوَانِ ۗ وَاتَّقُوا اللَّهَ ۖ إِنَّ اللَّهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ

Artinya : “Dan tolong-menolonglah kamu dalam (mengerjakan) kebajikan dan takwa, dan jangan tolong-menolong dalam berbuat dosa dan pelanggaran. dan bertakwalah kamu kepada Allah, Sesungguhnya Allah Amat berat siksa-Nya”.¹⁰

Dari ayat tersebut dijelaskan bahwa tolong menolonglah dalam hal kebaikan termasuk dalam kegiatan bermuamalah, manusia harus saling berbuat kebaikan dan memberikan bantuan kepada orang lain, bermuamalah untuk memenuhi kebutuhan dan mencapai kesejahteraan dalam kehidupannya.

⁹ Binarti Nur Hayati, *wawancara*, Surabaya, 12 Juni 2012

¹⁰ Departemen Agama RI, *Al-qur'an dan Terjemah*, (Surabaya : Surya Cipta Aksara, 1993),

